
“持续实施在职职工职业发
展、 技能素质提升、 创新创业等
助推计划， 以市场化方式培养技
能人才” ……工匠选树， 持续助
推 ， 让技术工人的天地更加宽
阔。 不少代表表示， 通过工会助
推的方式， 有利于技术工人脱颖
而出。 而且工会组织中集中了一
批劳模和大工匠， 与这些技术大
咖亲密接触， 对青年技术工人的
成长有极大的益处。

姜镭表示，20岁出头的大学
毕业生具有理论知识， 然而实际
操作还是短板。对此，有个好师傅
带着干是中芯国际的通常做法，
“职工一进厂，公司就会指定一个
老师带着他干。 跟着老师傅一起
干， 能培养技能和精细的工作习
惯。 ”另外，公司会组织专门的培
训。 比如，未来会要求职工值班，
就安排值班的培训； 会让职工上
某个系统， 就安排职工专门进行
操作系统的培训； 以后这名职工
要晋级到工程师， 就会进行进阶
的培训…… “总之， 职工发展的
每一步， 企业都会给安排相应的
课程，一步步带着职工进步，成为
高技能技术人才。”

然而，培训只是基础，姜镭表
示， 对一名人才的培训只是解决
怎么干活的问题，而成为“工匠”
需要进行全方位的“培养”。 “从责
任心、心理素质、个人习惯……各
个方面都需要对职工进行关心和
培养。 公司经常安排管理层或专
业人士的讲座。 ”姜镭表示，还需

要给新人机会，让他们在老员工、
科长的带领下接触新技术， 操作
最新的生产线， 让他们有成长的
机会。

孙琪代表认为， 加强产业工
人队伍建设， 首先要培养职工积
极向上的心态 ， 让职工思想转
变， 从 “让我学” 转变成 “我要
学”。 大力弘扬劳模精神， 不光
是一句口号， 更重要的是要让全
体职工在思想上引起共鸣， 认识
到学劳模、 赶先进、 讲奉献的重
要意义。

目前 ， 北京地铁公司通过
“劳模大讲堂 ” 等一系列活动 ，
弘扬劳模精神、 劳动精神、 工匠
精神。 用劳模的干劲、 闯劲、 钻
劲鼓舞职工。

“工会在培育千千万万的首
都工匠方面具有不可替代的组
织优势 ， 发挥好这个优势 ，
对于实现首都高质量发展
具有战略性意义。” 代表
们纷纷表示， 要总结经
验 ， 发挥劳模和大工
匠 的 领 头 羊 作 用 ，
带领青年职工尽
快成长起来。

“深刻把握首都城市战略定
位” “北京要构建高精尖经济结
构” ……首都高质量发展确实需
要一支强大的产业工人与高技能
人才队伍来作为支撑， 这是与会
代表们的共识。

中芯国际集成电路制造 （北
京） 有限公司党委书记、 工会主
席姜镭代表说， 现在的产业工人
已经不是单纯的体力劳动者， 大
部分体力劳动已经被机械等智能
化系统所代替， 现在的一线职工
以有知识有学历的群体为主。

“以我所在的公司为例， 一
线职工的起步学历慢慢开始由大
专逐步转变为大学本科。 工作内
容也开始由简单操作、 逐步发展
到以测量、 测试、 调整参数等技
术性工作为主， 接受过高等专业
技术教育的职工本身就是一种稀
缺性资源。” 姜镭说， 虽然经过
近几年的努力发展， 我国集成电
路的研发生产与世界先进水平还
存在较大的差距， 但要迅速追赶
世界水平， 必须要有一批高素质
的技能人才作为支撑， 否则， 追
赶世界先进水平就是一句空话。

姜镭表示， 即使像中芯国际
这样的知名大公司， 在业务发展
过程中， 也面临着不小的人才缺

口。 “很多集成电路公司会在我
们公司挖墙角。 科研人员作为高
科技研发人才， 我们是需要的， 同
样， 优秀的一线职工要实现图纸上
的设计， 其实一样重要。 而现实
中， 政策却更偏向高学历的研发
人员 。 我们希望能有更好的政
策、 更好的待遇留下优秀的产业
工人与一线实操职工。”

对此， 北京京东方显示技术
有限公司机械设计研究员李响代
表深有同感。 当前， 全球显示屏
技术市场竞争激烈， 正是有一支
比较强大的产业工人和高技能人
才队伍的集聚， 京东方的折叠屏
幕技术才得以在竞争中脱颖而
出。 “但人才特别是高技能工人
仍然是稀缺的， 我们不敢掉以轻
心， 否则， 一不小心也会掉队。”

“2018年底中国高铁里程
2.9万公里，有1.5万公里是桥梁，
桥梁均由我公司设计。 服务北京
冬奥会的京张高铁， 也是我们公
司设计的。” 中铁工程设计咨询
集团有限公司工会主席吴俊诚
说。 公司能胜任这些任务， 也是
因为背后有一支强大的技能队
伍。 他希望各级工会发挥优势，
助推技能工人成长， 为我国制造
业与基础工业培育后备人才。

“制定 ‘十四五’ 时期职工
规划” “深入开展各行各业工匠
选树活动” “探索 ‘互联网+职
业培训’ 模式” ……代表们热议
千千万万的 “首都工匠” 将从哪
里来的课题， 他们认为， 北京市
总工会启动的大工匠选树活动很
有开创性的意义， 为千百个渴望
职业平台的技能工人提供了更高
水平的舞台。

北京汽车集团有限公司工会
主席张辉代表说 ， 自 2017年开
始 ， 北 汽 启 动 的 “ 北 京 汽 车
大 工 匠 ” 评选活动中 ， 面向研
发一线、 生产一线、 销售一线的
技能操作岗位职工 ， 从职业操
守、 技术水平、 所获荣誉、 岗位
贡献等9个方面严格甄选， 确保
当选工匠人才的高质量。 截至目
前， 评选出 “北京汽车大工匠”
22名 ， “北京汽车优秀工匠人

才” 52名。
北京地铁运营三分公司10号

线慈寿寺车道沟站值班站长孙琪
代表， 就是通过劳动技能竞赛成
长起来的一名 “工匠”。 孙琪作
为青年职工， 2018年， 他参加了
第十八届北京市工业和信息化职
业技能竞赛 ， 取得北京市第一
名。 同年在第十届全国交通运输
行业技能大赛城市轨道交通行车
值班员专业获得全国二等奖， 荣
获 “全国技术能手” 称号。

“对于个人而言， 我觉得工
匠精神就是一种工作态度， 一旦
决定好职业， 就要全身心投入到
工作中去， 用勇于奉献的精神和
创先争优的热情， 促进整体素质
的提高。” 孙琪说， “同时 ， 通
过参加 ‘劳模大讲堂 ’
活动， 聆听劳模先进事
迹， 对我在提升业务技

首都高质量发展需要一支强大的产业工人与高
技能人才队伍

千千万万的“首都工匠”将从哪里来？

工匠选树，持续助推，工会让技术工人的天地更
加宽阔

本版编辑 周薇│美术编辑 王巍│校对 刘芳 张旭│E—mail:ldwbgh@126.com│本版热线电话：63523314 63581010

北北京京工工会会十十四四大大特特刊刊0044
２０19年 5月 8日·星期三

培养千千万万的首都工匠
加强产业工人队伍建设

□本报记者 马超 周美玉 边磊 李婧/文 陈艺/摄

■大会关注

刘伟主席在向北京市工会第十四次代表大会所作的报告中指出： 要扎实推进产业工人队伍建设改革， 以 “北京需要千千万万
大工匠” 为主题， 深入开展各行各业工匠选树活动， 引领产业工人提升技术技能和综合素养。

如何培养千千万万的首都工匠？如何推出一批实招，切实加强首都产业工人队伍建设？这些都成为了代表们热议的话题。

能水平方面起到了促进作用 ，
受 到 劳模精神影响 ， 我在学习
业务知识上也更有了刻苦钻研的
劲头。”

吴海迪是顺义区总工会干
部， 从事工会工作十年。 她说 ：
“过去五年 ， 工会工作取得了
丰硕的成果， 我感到非常的骄傲
和自豪。 最深切的感受是， 通过

教育引领， 广大职工思想取得了
统一， 工会通过经济技术创新三
年助推计划， 在首都经济转型升
级背景下， 帮助大量职工在技能
上有了提升， 特别是许多职工通
过第二技能培养有了转岗就业的
机会； 工会还摸索出服务基层和
职工的新机制和新举措。 这些都
是培养劳模工匠的重要方式。”


